

EL DEFENSOR DE GRANADA,

DIARIO POLITICO INDEPENDIENTE.

SUSCRIPCIONES.

En Granada, un mes 1'75 pts.
 En el resto de la península y posesiones españolas del N. de Africa, un trimestre. (Pago anticipado) 6 »
 En las posesiones españolas de América y O. de Africa, un semestre. (Pago anticipado) 17'50 »
 En el extranjero un semestre (Pago anticipado.) 20 »

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

LUIS SECO DE LUCENA.

Oficinas é imprenta,

Campillo bajo, núm. 6, esquina á la calle de San Jacinto.

INSERCCIONES.

ANUNCIOS.—Tarifa: 6 céntos. peseta línea en la 4.ª plana.—25 céntos. en la 3.ª.—1 peseta en la 1.ª (Pago anticipado).
 ESQUELAS MORTUORIAS.—Tarifa: 2 pesetas cada inserción á una columna en la 4.ª plana.—7'50, en la 3.ª.—30, en la 1.ª (Pago anticipado).
 COMUNICADOS.—Tarifa: De 25 céntimos de peseta á 50 pesetas líneas á juicio del Director. (Pago anticipado.)

ADVERTENCIA.

Las oficinas é imprenta de este periódico se han trasladado á la casa núm. 6 de la Plaza de Bailen, (conocida por Campillo bajo), esquina á la calle de San Jacinto.

Caminos vecinales.

Así como las capitales de provincia están unidas á la de la nación por medio de carreteras de primero y segundo orden, en perfecto estado de conservación las más de ellas, y las poblaciones más importantes de provincias á las capitales respectivas por caminos y carreteras de orden más inferior y de condiciones más inferiores también, los pueblos están unidos entre sí, en la generalidad de las provincias, por caminejos de herradura, intransitables en tiempo de nieves ó lluvias, caminos, si tal nombre merecen, que permitiendo apenas el paso á peatones y caballerías, son ensanchados poco á poco por los carros, que, siguiendo todos una misma línea, forman dos surcos profundísimos á través de lomas y llanuras, mediante esfuerzos heroicos de equilibrio, para que el vehículo no vuelque, el ganado no se estropee y el conductor con los géneros que lleva no se estrelle por cañadas y vericuetos.

Los pequeños lugares saben, sin necesidad de topográficas nociones, encontrar á través de una montaña ó de un bosque impenetrable en la apariencia, la vía más corta para comunicarse con los inmediatos pueblecillos, pobres todos para construir un camino exento de peligros, pero ricos para sufragar los continuos desperfectos de los carromatos.

Hoy, que el progreso disipa dudas y preocupaciones de otros tiempos, acortando las mayores distancias, estrechando más los lazos que unen á unas naciones con otras y á unos pueblos con otros, hora es de que las poblaciones de poca importancia, pero de alguna riqueza, que todos los pueblos son ricos cuando del trabajo y de la industria viven, se enlacen unas con otras para facilitar las transacciones mercantiles, aumentando cada una su valer y bienestar.

No es posible que la locomotora visite todos los pueblos, atraviése todas las montañas y salve los más caudalosos rios; esto sucederá dentro de muchos años y no por completo, pero si es posible formar una verdadera y estensa red de caminos vecinales, enlazando con las carreteras provinciales y del Estado, abriendo así ancho campo á la agricultura y á la industria para exportación é importación de unas comarcas á otras de sus ricos y diversos productos.

Como antes indicamos, no pueden los pequeños pueblos por sí solos acometer obras tan difíciles de realizar para ellos, como benéficas les serian una vez hechas. Los pueblos agobiados por los impuestos y contribuciones generales, contribuyendo además á los fondos provinciales con no pequeño contingente, teniendo además atenciones tan precisas como las locales y de instrucción pública, no tienen medios para trabajos de esta índole, y abandonados á sus fuerzas pasan años y años deseando una mejora tan importante, vislumbrándola en

el fantástico horizonte del deseo, pero teniendo á cada paso una decepción amarga.

Pueden los pueblos, sin embargo, construir sus caminos, contribuyendo cada uno proporcionalmente, celebrando la oportuna contrata y obligándose los ayuntamientos al abono de su importe en los plazos que se convenga; y sino, procurando que la diputación provincial se encargue de realizar tal mejora, reintegrándola de cuantos desembolsos haga por cuotas anuales consignadas en los presupuestos municipales.

El último medio, es el mejor á nuestro juicio; es el que daría mejores resultados y el que se debería llevar á la práctica si leyes y disposiciones ministeriales á ello no se oponían.

Porque guiados del mejor deseo no hemos registrado el *maremagnum* de la legislación sobre obras públicas, y no recordamos ahora si hay alguna ley ó real orden que se oponga á lo antedicho.

Cuando desventajas tales para los pueblos están tan á la vista y el remedio se ofrece á la imaginación del modo más sencillo, anunciar el segundo para destruir la primera, es deber de quien se preocupa verdaderamente de satisfacer las necesidades públicas.

Y en este asunto como en otros muchos, no hay que esperar el bien de la ayuda del Estado, al que se acude en todo y por todos, regateándosele despues los recursos que pide para satisfacer el cúmulo de peticiones que diariamente sobre él pesan.

Las diputaciones provinciales, de acuerdo con los ayuntamientos, son los únicos obligados á intervenir en el planteamiento de reformas tan precisas como la que apuntamos, merecedora de la atención de alcaldes y presidentes de diputaciones, amantes todos ellos de la prosperidad, del bien de sus respectivas demarcaciones.—E. C.

El verdadero valor.

¿Qué es el valor?

Todo, menos lo que generalmente se cree.

Desafiar la rudeza de la estación, que regala á la pobre criatura viviente un frío glacial de diez grados bajo cero, no es valor. Soportar un calor de cincuenta del centígrado, no es gran valentía, sea en Africa, sea en Asia, sea en América, en Mayo como en Junio ó en Julio.

Arrojarse un hombre en lo más rudo de la batalla, marchando sin inmutarse á tomar una batería de cincuenta cañones que vomitan metralla, argüirá locura, pero no valor.

Batirse en duelo á muerte siete veces por espacio de una semana y diariamente, revela todo menos valor.

El valor al uso del día es la caricatura de la entereza del alma. Valor en moneda corriente es la adulteración de la cobardía. Es la careta de la pequeñez del alma. Es el difraz del temblor del cuerpo. Redito de un poco de descanso y un mucho de cinismo, que valió protección y oro á los bravos de Italia un día. Celosía que deja percibir casi siempre, á través de la fanfarronada y el insulto, un amor á la vida y un deseo de no morir que pasman.

El valor es el dije que más se ostenta, falsificado por supuesto, mistificado casi siempre.

Por eso abundan los valientes. Por eso también menudean los héroes. El trabajo es de peceno. El órgano privilegiado de muchos valerosos, es la laringe. El valor real positivo, exacto, está oculto, no se le ve, no se le distingue, duerme en el fondo del alma, se agita con estremecimientos imperceptibles en los misterios de la conciencia. El verdadero valiente ignora que lo es. Y, antitesis notable, á ese valiente suele calificársele de cobarde en la sociedad.

Náufrago en el mar de la duda, agítase en el oleaje de la decepción, nada con vigor primero, rendido luego, extenuado despues, pero siempre creyente y confiado, nunca fatalista é inerte. Tropieza en la roca del desengaño, destroza sus manos en los bajos del desprecio, tiritita de hambre y frío, pero no

desespera. Salta en tierra, y acógele la indiferencia fría, el punzador sarcasmo, el epigrama sangriento. No importa; adelante marcha, y á través de los naufragios, y más allá de la humillación, logra percibir el luminoso faro de su vocación, cuya luz brota torrentes de fulgores, en los que se baña su alma enferma para adquirir la plenitud del entusiasmo, que es la plenitud del valor.

¿Queréis encontrar á esos valientes? Buscadlos entre esas falanges de hijos del pueblo á quienes guía la estela del presentimiento en los procelosos mares de la ignorancia y del escepticismo. Buscadlos en la familia, y encontrareis á la niña débil de cuerpo y gigante de alma, que lucha con el hambre, la sed, la desnudez y el desamparo, y ni abandona á sus padres ni menos la flor de su castidad, el encanto de sus ilusiones. Seguid, y vereis al hombre que prefiere la honra al lado de la miseria y desprecia el oro esmaltado por la infamia. Continúa vuestra peregrinación, y hallareis al poeta que no ha roto aún la crisálida de su genio, al orador que sueña con los triunfos de su elocuencia, al artista que vive la doble vida de su intuición, al hombre puro, al alma grande, al corazón sensible, que soportan las privaciones y combaten en el presente para triunfar en el porvenir.

Ese es el valor.

Esos también son los valientes. Corazones heroicos y almas altivas, que luchan con la pasión sin ser vencidos por ella, que pisan abrojos y espinas sin amargar por la sangre que brota de las heridas de sus pies. El valor es la energía del sentimiento. El valor es el heroísmo de la abnegación.

Ese es el valor.

Lo demás, vértigo, auñacia y fiebre que dura poco, por más que esa fiebre haga milagros é imprevise héroes.

Manuel Prieto y Prieto.

Las pajaritas de papel.

Las pajaritas de papel son, entre los juguetes infantiles uno de los más interesantes por multitud de razones y bajo cualquiera de los múltiples aspectos porque los estudiamos. Las pajaritas de papel son, ante todo, un juguete baratísimo y un juguete que el niño hace, ó mejor dicho, *se hace*: las pajaritas de papel, son por tanto, un juguete de pobres y una verdadera aunque sencilla, obra artística. La primera condición le imprime desde luego un carácter de popularidad; la segunda un elevado sentido pedagógico. Con una hoja de un periódico roto hay para hacer un regimiento de pájaras; el niño que desde chico se hace sus juguetes tiene mucho adelantado para bastarse á sí propio y para saber subvenir á sus necesidades, cuando sea hombre. Entre el niño que solo acierta á romper sus juguetes y el que sabe hacerse media un verdadero mundo, el mundo que media entre el holgazan que solo vive para consumir lo que otros laboriosamente producen y el artista que todo lo embellece y todo lo hermosa. Si las circunstancias á que el sábio Spencer llama, si no recuerdo mal, factores externos sociales le llevarán alguna vez á dirigir una escuela, colocaría en su puerta este letrero: *no se admiten niños que no sepan hacer sus pajaritas de papel*, y llamo la atención sobre el posesivo anterior con que pretendo indicar siquiera no lo haya menester, una cuestión jurídica y moral de inmensa trascendencia; el niño que de un pedazo de papel sabe fabricar una pájara, es, aunque sea hijo del más humilde y pobre artesano propietario mucho antes que el hijo del opulento que solo sabe romper y destrozar los juguetes que caen en sus manos.

El primero hace; el segundo destruye; el primero transforma apropiándose; el segundo destruye desapoderándose; el primero dá vida, el segundo mata, y la propiedad, debe ser, sino he perdido por completo los papeles, algo que desarrollándose y perfeccionándose vive, no algo que esterilizándose y atrofiándose muere. ¡Benditos, por tanto, los niños que hacen sus pajaritas de papel! Ellas son de los primeros gérmenes del arte infantil y como todo germen, esperanza de sazonado fruto, si la tierra en que caen es de buena calidad y acertado el cultivo.

Las pajaritas de papel no son, á mi juicio, un juguete inventado por nuestros niños; sino trasmitido por la tradición, y un juguete cuyo origen, hoy ignorado para mí, no debe andar muy distante del de esa serie de juegos, producto de la civilización arábiga tan dada á la combinación de las formas geométricas en sus obras de arte. Los dobleces que se hacen en el cuadrado de papel para convertirlo en una pájara, una mesa, un cajón, un globo, un espejo, un carro, una lancha... etc. evocan en mí el

recuerdo de los primorosos mosaicos orientales, cuyo secreto todo extriaba en la acertada combinación de los ángulos, cuadrados, triángulos, rombos, etc.

¿Tiene algún fundamento mi so-pechas? ¿Son las pajaritas de papel de ayer mañana, ó reconocen, como creo, un abolengo remoto?

Antonio Machado Alvarez.

La envidia.

Al salir del paraíso, Adán, conoció á Eva, y Eva concibió y parió á Cain, diciendo:

—He adquirido un hombre por Dios.

Después de tener un hijo, Eva concibió y parió otro, Abel. Cain, que era fornido y vigoroso, se hizo labrador. Abel, que era menos fornido y vigoroso, se hizo pastor de ovejas. Las tierras que labraba Cain apenas producían. Los ganados que llevaba á pastar Abel se multiplicaban.

Cain, viendo esto, trató de hacerse pastor de ganados, á la vez que labrador, pero sus ganados no se multiplicaban como los de Abel.

—Hermano—le dijo á Abel—hagamos ofrenda al Señor. Sobre la montaña más alta del valle que habitamos, yo ofreceré mañana á Dios presentes de la tierra, y tú le ofrecerás presentes de tus ganados.

Abel accedió.

Cain, muy de madrugada, llevó á las rocas de la montaña frutos de la tierra. —Abel, cuando llegó más tarde, apenas tuvo donde colocar los primogénitos de sus ganados y las grosuras de ellos, pues todo lo tenía Cain ocupado con sus presentes.

Resignado Abel, lo colocó después de los de Cain. La aurora tendió su velo de plata y rosa en el océano del aire, y el sol brilló poco después, y el Señor descendió á la cumbre de la montaña; pero, al descender, no miró sino á Abel y sus presentes; á Cain y sus presentes, no los miró.

A Cain se le descompuso el semblante. A cada palabra que el Señor dirigía á Abel, Cain hacía crujir sus dientes y apretaba los puños de envidia. El Señor se volvió á Cain.

—¿Por qué has demudado tu semblante?—le preguntó,—si bien hicieres serás recompensado; si mal hicieres, pecarás; pero en tí está el conocimiento del bien y el mal.

Cain, desesperado, dijo á Abel:

—Bájame de aquí,

Y Abel bajó.

Al llegar al valle, Cain, que iba delante, se volvió hácia Abel y le miró con ojos irritados.

—Hermano—le dijo Abel—¿por qué me miras así? Cain, por contestación, sugetó sus brazos.

—Hermano—le dijo Abel—¿por qué me agarras así?

Cain, por contestación, cogió con sus dos manos la cabeza de Abel y la estrelló una, dos y tres veces sobre una roca, hasta que saltó la sangre y se empapó en la tierra. Después, Cain cogió un peñasco y lo colocó sobre la cabeza de Abel, ocultando el semblante de su víctima. Pero, á pesar de haber colocado encima aquel peñasco, le pareció ver el rostro de su hermano al través del granito.—En el camino, los balidos de las ovejas parecían decir: «¡Abel! ¡Abel!»

Y Cain tuvo más y más miedo y ganó el bosque precipitadamente.

En el bosque, el susurro del agua entre las hojas parecía que murmuraban también: «¡Abel! ¡Abel!»

Y Cain se hundió en la espesura con los puños crispados y los párpados caídos con fuerza sobre los ojos.

Entonces resonó esa voz que está en la luz, que está en el aura, que está en el río, que está hasta en el cáliz de la azucena y le dijo:—Cain; ¿dónde está tu hermano Abel?

Cain hizo un supremo esfuerzo, enderezó su elevada talla y contestó:

—No lo sé. ¿Soy yo acaso guarda de mi hermano?

Y le dijo el Señor:

—¿Qué has hecho? La voz de la sangre de tu hermano clama á mí. Ahora, pues, maldito serás sobre la tierra que abrió su boca y recibió la sangre de tu hermano muerto por tí. Cuando la labrares, no te producirá fruto; vagabundo y fugitivo serás sobre ella.

Cain abatió el rostro sobre las yerbas del bosque.

—Mi iniquidad es muy grande—dijo—para merecer perdón; pero aléjame de la faz de la tierra y esconderme de tu presencia, estando vagabundo y fugitivo todo el que me hallare me matará.

—No será así—le dijo el Señor—antes bien, todo el que matare á Cain será siete veces castigado.

En seguida Dios le puso una señal para que nadie

lo matosa. Y salió Cain de la presencia del Señor y habitó fugitivo en la tierra, hacia el lado oriental del Eden.

Benito Vicetto.

Sueltos de miscelánea.

Desgracia. Ayer ocurrió en la huerta de los Patitos, término de Monachil, que un hombre llamado Luis Perez Salmeron se cayó de una higuera, muriendo en el acto de resultas de la caída. Fué conducido inmediatamente al hospital de San Juan de Dios, de Granada.

Bien. Ha desaparecido la epidemia sarampionosa que causaba grandes estragos en la Moraleda.

Notarios. Se han recibido en este Colegio Notarial, los nombramientos de los Notarios propuestos en los primeros lugares de las ternas formadas por el Tribunal de oposiciones, las que fueron remitidas á la Dirección general el día 8 del corriente.

Para la de Campillos, D. Gaspar Castilla Rosas; Velez Rubio, D. Pedro Diaz Antunez, Santiago de la Espada, D. Rafael Medina Huete; Castillo de Locubin, D. Miguel Mesa Santiago; Pedro Martinez, D. Francisco Bascañana Haro; Oria, D. Juan Jimenez Cebrian; Cortes de la Frontera, D. Francisco Cervero Martinez; Los Villares, D. Federico Nieto Vilchez; Vicar, D. Antonio Sanchez Ayuso.

Capitan. Procedente del batallon de Depósito de Motril, ha llegado á esta plaza con objeto de incorporarse al Regimiento de las Antillas, el capitan D. Agustin Delgado de Leon.

Acequia de Tarramonta. Verificose la anunciada junta á la que concurren numerosos partícipes. D. Antonio María Ramirez, dió lectura á la siguiente mocion:

«Señores: Desde el año de 1878 se les ha cobrado, segun repartimiento, á los partícipes de la Acequia de Tarramonta ochenta y un mil reales, en la siguiente forma: 19 000, de resultas de atrasos; 48 000, del repartimiento extraordinario para la construccion de una presa; y 14.000 del corriente año. Yo no comprendo que en cinco años se haya gastado esta cantidad, cuando ni se ha hecho presa, ni otra obra de consideracion que falta en la misma, ni mucho menos se le paga á nadie de aquellos á quienes se debe. Se restan al guarda 6 ú 8 mensualidades, y otra cuenta que este suplió por orden de los comisarios D. José Jimenez de la Serna y D. José Molinero Martinez; se debe al contratista del sostenimiento de la presa de laguna, y hasta al *Boletín Oficial* se le debe la insercion de dos edictos. Resumen: estos acreedores vienen á pedir lo que legítimamente les corresponde, y se le contesta por la Comision con la evasiva injusta de «no hay fondos.» Yo pregunto: ¿Qué se ha hecho de 16.000 ó 18.000 reales que se han cobrado en el presente año? Nadie contesta, señores. Triste me es decirlo; hace ya largos años que no existe administracion en los fondos de Tarramonta. Todo, cuesta á los partícipes doble más que á nadie; y ¿quién tiene la culpa? La mala administracion. Esto se comprueba, porque cuando se hace indispensable una obra por insignificante que esta sea, nadie quiere hacerla porque no tienen seguridad en su cobro.

Réstame molestar la atencion de la Junta, para manifestarle que á instancia del que tiene el honor de dirigiros la palabra se bastó, en primero de Octubre de 1882, el sostenimiento y conservacion de la presa de madera y fagina; nunca ha estado mejor ni más bien servida. En igual dia del presente año ha cesado el compromiso de subasta, sin que los señores comisarios Jimenez de la Serna y Molinero, hayan tenido en cuenta que próximo está en la época presente, que venga algun aluvion y con seguridad nos quedaremos sin presa. ¿Y qué resultará de esto? Se acudiré á los señores comisarios y como ya sabemos su salida dirán «no hay fondos.» y estaremos treinta ó cuarenta dias sin aguas (como otras veces). De aquí que más de 50 familias perezcan de hambre por

falta de trabajo, y que los dueños de las fábricas pierdan sus rentas. ¿Esto qué importa á la comisaria del Sr. Jimenez de la Serna, y al Sr. Molinero Martinez?

Así no es posible continuar más tiempo; pues, siguiendo las cosas de este modo, pronto, muy pronto, nos veremos despojados de nuestros propios derechos. A la consideracion de los señores concurrentes someto la resolucio que debe darse á este tan penoso asunto. Granada 22 de Octubre de 1883.—Antonio María Ramirez.»

Se acordó unir este documento al expediente que sobre el mismo asunto se instruye. Tambien se determinó que el proyecto de Ordenanzas de riegos, presentado por el Sr. Jimenez Baena, pase á informe de las Comisiones que se nombraron en 24 de Julio de 1881 y 8 de Febrero del corriente año. Levantóse la sesion.

Sucesos de la capital. Un marido apaleó á su mujer en la calle Real de Cartuja. La esposa, con varias heridas y contusiones, fué llevada al hospital. El cariñoso marido durmió en la cárcel.

Una mujer se cayó casualmente en el Pilar del Toro, resultando herida.

En el arresto ingresaron: Por indocumentado, un hombre; por escándalo, dos; y por interceptar la via pública en el mercado, dos mujeres.

Asuntos militares. Se ha remitido á esta capitanía general, el certificado de soltero á favor del alférez de infantería don Juan Castillo Santiago.

Ha sido trasladado á la comandancia de carabineros de Badajoz, el de esta comandancia, Juan Sanchez.

Hallazgo. En el cortijo de Campos, término de Baza, ha sido encontrado un potro, cuyo dueño se ignora quien sea.

La feria de Ugijar. Ha estado animada y concurrida.—Los vendedores de ganado vacuno han quedado disgustados por el bajo precio que se ofrecia por sus reses; el ganado lanar se vendió á precios regulares; el de cerda se ha negociado muy alto. Los comercios de telas, quincalla, etc., han hecho buena venta.

La funcion de la virgen y la procesion, magnificas. El cura de Albondon, Sr. Santaló, predicó un sermón muy notable.

No ha ocurrido ningun incidente que sea de lamentar

Rebaja. Las compañías de los ferrocarriles Andaluces y del Norte de España, han concedido una rebaja de 50 por 100 en el precio de los billetes á los delegados de provincias que asistan al Congreso español de Geografía colonial y mercantil.

Conste. Dice *El Correo*: «No está hecho, como todos hemos dicho equivocadamente, el nombramiento del Sr. Moreu para la subsecretaría de Ultramar.»

Preceptos higiénicos. Las frecuentes afecciones del tubo digestivo, el recrudecimiento de las del aparato respiratorio, las anginas catarrales y erisipelas, demuestran mejor que los más brillantes períodos retóricos que el otoño empieza, y con él la necesidad de prevenirse contra los enfriamientos.

Los asistentes asíduos á cafés y teatros han de procurar ahora ir preparados de abrigo para las salidas, ya que no prescindan de las tres ó cuatro horas de semiasfíxia á que se han obligado por costumbre.

Duerman los niños desde las primeras horas de la noche y paseen por la tarde temprano, comenzando, ó mejor, continuándose en ellos las prácticas hidroterápicas que tantos beneficios les reportan.

El pago á los maestros. El recaudador del distrito de Ogiva, ha ingresado en la caja especial de enseñanza el completo del importe del primer trimestre por aquel concepto, respectivo á todos los pueblos de su agrupacion.

El director del Banco, gestiona con actividad acerca de cuanto se relaciona con los pagos á los maestros.

Los agentes del distrito de Guadix trabajan tambien, á fin de que los profesores del mismo cobren las cantidades que se les adeudan.

¿Por qué no imitan los demás recaudadores á los de Ogiva y Guadix?

Teatro. Anoche, por indisposicion de la señora Buena, no se representó el drama *Angel*.

Policia urbana. ¿Ha visto el Sr. Alcalde los inconvenientes que causa para el vecindario y los transeuntes la valla que resguarda la nueva casa que se construye en la placeta del Carmen? Ya es tiempo de que la valla desaparesca.

Tambien el señor alcalde debe saber, que en la calle de Elvira hay dos enormes montones de escombros que interceptan el tránsito.

Vacante. La secretaría del ayuntamiento de Rubite.

Valores en Correos. El Sr. Administrador de Correos, nos escribe la siguiente carta:

«Para llevar á efecto lo que dispone el Real decreto de 6 del actual que establece la circulacion por el correo de pliegos que contengan valores declarados en la península é islas adyacentes, se ha dispuesto por Real orden de 10 del corriente, que dicho servicio dé principio desde 1.º de Noviembre próximo.

Bajo la denominacion de valores declarados se entienden todos los representativos de la Deuda del Estado ó del Tesoro y sus cupones; los billetes del Banco, acciones ú obligaciones emitidas por sociedades legítimamente constituidas, y en general los valores admitidos á cotizacion en Bolsa, y los documentos que representen un valor abordable al portador.

La cantidad mayor que se podrá declarar en cada pliego es la de 10 000 pesetas si se dirige de una capital de provincia á otra, y de 5.000 cuando se imponga ó remita á una Administracion subalterna.

El remitente de una carta ó pliego que contenga valores declarados satisfará además del franqueo y derecho de certificacion correspondiente, 0,10 de peseta por cada 100 pesetas que declare, ó fraccion de las mismas, como derecho fijo de seguro de estos valores.»

Ecos de la prensa local. *La Provincia* recuerda hechos gloriosos de los zapadores bomberos de Granada.—Dice que al ayuntamiento no le ha quedado sitio donde establecer la feria de cerdos.—Después de ocuparse de la silba del domingo en el teatro, concluye con estas palabras: «Ignoramos como se resolverá el conflicto.» (¿?)

La Lealtad censura enérgicamente á la compañía y á la empresa del teatro del Campillo.

El *Diario* inserta un escrito en el cual rectifica D. Fernando de la Concha y Sierra algunas afirmaciones hechas, en el que publicó este periódico, y que suscribia D. Ricardo Vigaray.

Pérdida. En la mañana de ayer se extravió de la casa calle de San Anton, núm. 18, una piedra inglesa, color canela oscura, con cellar. Tiene la nariz chata y negra.—La persona que la haya encontrado y quiera devolverla á dicha casa, se le gratificará.

La plancha de «El Globo.»

Por ser un hecho rarísimo que es probable no tenga precedentes en la historia del periodismo, vamos á referir á los lectores lo que le ha pasado á nuestro muy apreciable colega madrileño *El Globo*.

El Correo y otros periódicos de Madrid publicaron el día 19 el suelto que sigue:

«Debemos decir que no se ha fijado de un modo definitivo la actitud del partido republicano histórico respecto al nuevo ministerio. Esta proceder no se fijará sino en próxima reunion de las minorías parlamentarias, que debe celebrarse pronto en casa del Sr. Castelar, y éste, poderos asegurarle, no propondrá resolucio ninguna que no esté completamente de acuerdo con sus doctrinas, sus antecedentes, sus tradiciones y los compromisos contraídos con su reconocida consecuencia.»

El día 20, refiriéndose al suelto que acabamos de reproducir y combatiéndolo con dureza, publicó *El Globo* un artículo que concluía con las siguientes palabras:

«Si el redactor que de tiempo en tiempo les sale á

esos periódicos, embozándose ridículamente en capa de pontífice, tiene algo que esperar de la situacion, que la muestre su gratitud de otro modo, dejando en paz á nuestro partido, sus periódicos, sus representantes y su ilustre jefe, que harto sabemos todos quiénes somos, de dónde venimos y á donde vamos.»

El Correo, por toda contestacion, limitose á reproducir parte del artículo de *El Globo*, y añadió el siguiente comentario: «Pues señor, lo vemos y no lo creemos.»

Y en efecto, la cosa es inverosímil, porque al dia siguiente el mismo *Correo* y los demás periódicos combatidos por *El Globo* publicaron este suelto, con el carácter de solemne declaracion escrita por el Sr. Castelar, que como nadie ignora es el inspirador de *El Globo*, órgano del partido posibilista:

«Estamos autorizados para decir que las líneas nuestras de ayer referentes á la próxima reunion de la minoría republicana histórica, tan duramente criticadas por el *Globo* de hoy, se debieron á la directa y concreta inspiracion del Sr. Castelar en persona.»

El Correo, después de admirarse, como es natural, de lo sucedido, formula, en su última hora, este comentario:

«Las causas, por lo que se descubre, del disentiimiento entre *El Globo* y el Sr. Castelar, están en que *El Globo* quiere romper ahora la política de benevolencia. Nosotros creemos, además, que la política que *El Globo* ha hecho después de los sucesos de Badajoz, política con exceso violenta y pesimista, ha disgustado al Sr. Castelar, que ya viene mal con este periódico hace tiempo. Hoy, lo que ha llamado la atencion, es que después de la excomunicacion del Sr. Castelar, *El Globo* no diga hoy una palabra, callándose como un muerto. No se sabe si será esto para someterse ó para rebelarse con más fiereza.»

Veremos en qué para el asunto.

Congreso geodésico en Roma.

Presentes ya todos los miembros y habiendo empezado el día 18 sus sesiones, los periódicos y las correspondencias de Italia, principian á publicar algunos pormenores.

Este es el sétimo Congreso que se celebra en Roma, después de otras reuniones solemnes que la Asociacion fundada por el eminente alemán Baeyer ha celebrado en Viena, Berlin, Dresde, Munich y Florencia, en todas las representó papel tan brillante, presidiendo la mayoría de estas Asambleas, el general Ibañez, que lo es de la comision permanente.

En el Capitolio tambien, acompañado del asesor de la pública Instruccion Placidi, fué nuestro ilustre patriota quien hizo los honores de la hermosa fiesta de la inauguracion á los ministros de Justicia, Hacienda, Guerra é Instruccion pública, que con más de treinta miembros del Congreso, ocupando la sala de los Horacios y Curiaicos, asistieron á ella.

Tocó al ministro de Instruccion pública, Baccelli, pronunciar en latin el discurso inaugural, en que á nombre de la Italia científica saludó á las otras naciones, sus hermanas, y dijo con razon que este sétimo Congreso seria el más importante de todos porque este seria universal con la representacion de la Inglaterra, poseedora de las Indias y la Australia, y la de los Estados Unidos, cuya influencia es preponderante en América, y además por el objeto práctico y de utilidad general que iban á tener sus trabajos.

El general Ibañez, respondiendo en correcto y elegante francés al discurso de Baccelli, aludió á la unidad del meridiano único y de la hora universal, comun para el mundo todo, como ventaja inapreciable para el comercio, los telégrafos, los correos y la navegacion del globo. Y al propio tiempo recordando Ibañez la hospitalidad que á otros Congresos habia dispensado Florencia y viendo el programa de fiestas con que Italia vá á obsequiar así en el golfo napolitano, como en el *Foro romano* y en el *Capitolio* á los miembros de esta asociacion científica, añadió que se veia bien por ello que Roma, como era Ciudad Eterna, era grande tambien por su noble hospitalidad.

El Congreso no podia responder mejor á ella que llevando al sitial presidencial al representante de la Italia, distinguido corone

de Ingenieros Ferrero, bajo la presidencia honorifica del fundador de estas asambleas Baeyer. Ferrero á su vez dió las gracias por este honor, mientras los secretarios Hirsch y Oppolte designaban los miembros de las diversas juntas que van á comenzar trabajos importantísimos, y leían la mocion relativa á la unificación de una hora universal y de un primer meridiano, que será el de Greenwich, en Inglaterra.

Terremotos en Asia Menor.

Durante los últimos dias de la semana anterior se notaron en diversos puntos del Asia Menor y especialmente en los alrededores de Smirna, ligeras oscilaciones del suelo que apenas produjeron sérios estragos. Estas oscilaciones eran precursoras del violento terremoto que el lunes 15 sacudió todo el litoral de Smirna y la isla de Chio.

Han sufrido muy particularmente por esta sacudida los alrededores de la villa de Tchesme en la direccion de Durlax. Todos los pueblos del distrito han sido destruidos, y en Tchesme tambien se han hundido muchas casas.

El número de victimas enterradas en los escambros se calcula en un millar, y el de heridos no se conoce aún ni aproximadamente. La sacudida fué ménos violenta en Chio y en Smirna, donde no ha habido desgracias personales, aunque muchas casas han quedado ruinosas; segun informes oficiales publicados en Constantinopla y comunicados al cuerpo diplomático, han quedado sin habitacion á consecuencia de este terremoto más de 20 000 personas. El gobierno otomano ha enviado al lugar de la catástrofe una comision especial, que tomará las medidas oportunas para ayudar á los menesterosos y necesitados.

Constantinopla 22.—Se acaban de recibir despachos oficiales con detalles sobre los terremotos que se han sentido en el Asia menor. El gobernador de Smirna dice que en una comunicacion dirigida al gobierno, se exajeraron las primeras noticias sobre el número de victimas. Añade, que segun los datos por él recogidos, hasta ahora, el número de muertos á consecuencia de los temblores de tierra es de 57 y de 150 los heridos; pero que hay 14678 personas sin casa ni hogar. Las desgracias personales no han sido tan grandes como se creyó en un principio, á pesar de la ruina de un número considerable de casas porque desde que se sintieron las primeras trepidaciones, los habitantes abandonaron los pueblos refugiándose en el campo.

Cartera oficial.

Boletín oficial de ayer.—GOBIERNO CIVIL.—Circular encargando la busca y captura de los soldados desertores del Regimiento de Antillas y voluntarios Antonio Ruiz Prado y Antonio Padial Pereira, naturales de Granada, de 15 y 18 años respectivamente.—Registros números 17.211 y 17.214, en solicitud de 12 pertenencias de minas cada uno, en los términos de Cádiz y Jerez del Marquesado.—Cir-

cular de la seccion de Fomento, pidiendo á los municipios estados referentes á conocer el volumen de agua que se deriva de los rios con aplicacion á riego, fuerza motriz y abastecimiento de poblaciones, expresando tambien el número de pantanos de riego, todo esto con las explicaciones y en la forma que indican los modelos que en el *Boletín* se insertan.

ADMINISTRACION DE CONTRIBUCIONES Y RENTAS.—Real órden de 6 de Setiembre ú timo del ministerio de Hacienda, sobre el expediente instruido en la Direccion general de Rentas, con motivo de haber solicitado los señores Nicolau hermanos, representantes y corresponsales en Barcelona de las compañías universales de los Canales de Suez y Panamá, se declare si las acciones de las citadas empresas deben llevar el timbre proporcional á su cuantía y, caso afirmativo, la época en que están obligados á emplearle. Se dispone por lo tanto en la citada R. O., que las acciones de Sociedades extranjeras negociables en España, solo están obligadas al timbre en el momento de colocarse ó negociarse, segun lo prescrito en el art. 135 de la Ley de 31 de Diciembre de 1881.

AYUNTAMIENTOS.—El de Ujijar, publica vacante a que la Secretaría municipal dotada con el sueldo anual de 1.500 pesetas anuales. Las solicitudes se presentarán en el término de 30 dias.—Ventas de Zafarraya, ha terminado el repartimiento de consumos del presente año teniéndolo expuesto al público en la Secretaría municipal.—Los de Viznar y Daifontes proceden á la rectificacion de las cédulas de la riqueza pública.

JUZGADOS.—El de primera instancia del distrito del Sagrario, de esta capital, subastará el último dia de los ocho en que la señala, un piano vertical, valorado en 650 pesetas.

Servicio de la plaza para el 24 de Octubre 1883.—Parada, Antillas.—Jefe de dia, D. Ramon Pretel Sanchez, comandante de Antillas.—Hospital y provisiones, 6.º capitán de Antillas.—Argento de hospital y vigilancia, Antillas.—P. O., el T. C. Sargento mayor, Guerrero.

Alhóndiga de granos. PRECIOS Y BALANCE DEL TRIGO.—Existencia Sobrante de anteaayer, 665 fanegas; entrada de ayer, 377 Total existencia de ayer, 1042.—Venta: A 11 pts. 50 céntos la fanega, 16 fanegas.—A 11 pts. 75 céntos la id., 37 id.—A 12 pts. 00 cts. la id., 56 id.—A 12 pts. 25 cts. la id., 135.—A 12 pts. 50 cts. la id., 77 id.—A 12 pts. 75 cts. la id., 41 id.—Total vendido, 785 fanegas.—Balance: Existencia, 1042 fanegas.—Vendido, 362 id.—Sobrante para hoy, 680

Cultos.

Dia 21.—San Rafael, arcángel.—Jubileo de las 40 horas en la iglesia de San Juan de Dios; á las diez hay bendición papal, despues funcion á San Rafael, predica D. Francisco Martin Gutierrez, á las cinco rosario, sermon, novena de San Rafael, gozos, salve y leania.—En la Catedral y Real Capilla, á las cuatro, rosario, salve y letania.—En el Sagrario, San Justo, la Piedad, Santa Escolástica, Santa Isabel, San Juan de los Reyes, San Juan de Dios, Sagrario y demás iglesias, se reza el rosario, y se canta salve y letania.—*Visita de la Corte de Maria.*—Ntra. Señora de las Mercedes, 377, iglesia de San I defonso.—El dia 25 estará el jubileo de las 40 horas en la iglesia de San Justo.

Cartas á «El Defensor.»

Madrid.

22 de Octubre.

En el momento que bajaba yo las escaleras de la presidencia subian los últimos ministros á Consejo, y segun expresion de varios, nada se tratará de extraordinaria importan-

cia, no obstante que en los círculos se cree lo contrario, por suponerse que ahora comenzarán á plantearse cuestiones políticas.

La primera que se presente es la apertura de Cortes, [que se espera quede fijada para la primera quincena de Diciembre, y encomendado á Posada designar el dia y llevar el decreto á la firma del Rey. De esta se sigue otra cuestion: el discurso de la corona. ¿A quién se encargará su redaccion? ¿Será ponente Moret ó Posada? Del fondo y forma de este documento depende en gran parte la conciliacion futura y presente de izquierdistas y ministeriales de Sagasta. Por eso hay empeño en averiguar la verdad de tales extremos. Fuera de esta línea, encontramos tambien no poca ansia por ver las anunciadas reformas en algunos ministerios, como por ejemplo, gobernacion.

Se atribuye á Moret el pensamiento de crear cuatro gobiernos civiles que abarcaran las 47 provincias peninsulares, teniendo á su cargo el vigilar por la administracion, interpretando los deseos del poder central: estos puestos se darian á grandes capacidades y personajes superiores de la política y tendrían á sus órdenes á los actuales gobernadores. Tambien se achaca al ministro de la Gobernacion el deseo de suprimir la direccion de *La Gaceta* y aún de la imprenta nacional, ó por lo menos dar á esta dependencia otra organizacion, bien diversa de la que hoy tiene. Digo de estas reformas lo que he escrito acerca de las de guerra: como no hay nada definitivo, no es prudente dar asenso á lo primero que se oye.

Lo mismo tengo que decir de las reformas de Fomento: á veces hasta se oyen conceptos contradictorios, como que está suspenso y sin embargo rije el decreto de Gamazo alterando la plantilla del personal y suprimiendo los temporeros. La última palabra es que se lleva á cabo y ejecuta el decreto organizando las secciones de Fomento de provincias, y que el antes indicado se halla en estudio sin poder afirmarse nada respecto de él. Las mejoras que habrán de introducirse en la ensenanza se hallan aún en esbozo.

Todavía dan qué hacer y qué hablar los negocios de personal. La lucha entablada por la subsecretaría de Ultramar es empeñadísima, como que no se sabe hasta ahora si vencerá Cuartero, que es candidato de Martos, ó Moreu, sobrino y defendido del duque, quien hoy ha llegado á Madrid con su familia, y dentro de tres ó cuatro dias irá á Andalucía con una de sus hijas, aún delicada de salud.—Respecto de alcaldía es preciso decir lo mismo: no se tiene aún alcalde, sonando los nombres de Perijá y Valderrazo, si bien lo que se espera es que ambos se quedarán sin el puesto. De Valde-

razo sé que no lo pretende, sino que se le ofreció por el presidente del Consejo, á quien contestó que aceptaba, pero con las condiciones que expuso y que dudo sean aceptadas. La combinacion de gobernadores que se fabrica trae inquietos y sin sosiego á una media docena de pretendientes.

La noticia del dia, que algunos periódicos de la mañana dan con bombo y platillos se refiere á un telegrama recibido anoche en Estado relativo á noticiar que el Sultan de Marruecos no pondrá obstáculo á que el gobierno español lleve á cabo el art. 8.º del tratado de Wíd-Rás. Como esto mismo ha dicho el emperador muchísimas veces y aun no se ha llegado á práctica y real avenencia, existen motivos para no dejarse llevar de la primera impresion y aguardar el desenlace de las negociaciones comenzadas en 1877.

Veremos si ahora se llega á la posesion de Ifni, que es uno de los mejores sitios de la costa de Berberia y de grandísima importancia para el comercio entre Canarias y el Lús. Sobre todo esta posesion representa un gran paso dado en el camino de nuestros ideales respecto de política exterior en la parte que nunca debe olvidarse.

De otras noticias, que se da por terminada la huelga de los panaderos, que tenían á Madrid, sin panecillos largos;—que esta noche se abren las cátedras en la Económica matritense;—que ayer se distribuyeron los premios obtenidos en la exposicion farmacéutica;—y que ya comienza el movimiento literario y científico de la temporada. Los teatros no nos han dado hasta ahora cosa que digna sea de párrafo especial: en el de la Opera se nota menos abono que en la temporada anterior.

Con motivo de las próximas elecciones elecciones municipales en Portugal estalló en el seno del gabinete de Lisboa una ruda disidencia, que dió por resultado la dimision de los ministros de Gobernacion y Marina. El último despacho da por seguro constituido el nuevo ministerio, ó mejor, reorganizado por Fonte, que sigue con la cartera de guerra; interior, Barjona; Justicia, Lopo; Hacienda, Riveiro; Obras públicas, Bocage; Extranjero, Pimentel; Marina, Barbosa y Obras públicas Pichero Chagas, el periodista que estuvo en Madrid cuando los Reyes de Portugal visitaron á los de España.—F.

Espectaculos.

Teatro Principal. Funcion para hoy miércoles 24 de Octubre.—La comedia en tres actos, EL CHIQUITIN DE LA CASA.—El juguete cómico en un acto, MERCURIO Y CUPIDO.—A las ocho.—Entrada principal, 3 rs. 8 mrs.—Paraiso, 2 rs. 8 mrs.

FOLLETIN.

Carlota.

tremecí. Habiera querido imprimir un beso sobre aquella frente, hubiese querido llevarme a aquel cuerpo, pero me alejaba de él una fuerza terrible. Caí sobre un banco perdida la razon, y permanecí así quizá una hora, quizá más, ajeno completamente á la vida. Cuando mis ojos se abrieron, otra vez volví á ver las pupilas del cadáver, fijas, dilatadas...

El pobre Herzfeld intentaba reanimarse.—Déjame—le dije al ver á Gulz;— quiero hablar con el doctor.—Le prohibo, dijo al anatómico, profanar este cuerpo.

—Observe V., me contestó reposadamente—cuán frio está este cadáver. Ese hermoso color sonroado no procede de la sangre, sino de un líquido rojo que invectó en los tejidos... He encontrado el secreto de Ruysch de Leyde, y mis preparadms son superiores á los del museo de Amsterdam. Mire usted á su alrededor.

Obedecí. La sala estaba rodada de frascos de todas dimensiones, que contenian preparados anatómicos, y de armarios de cristal llenos de cuerpos embalsamados que parecian vivos. Por encima veíanse colgados multitud de cuadros sin marco. Yo reconocí uno; era el retrato de un pobre viejo que en otro tiempo me habia servido de modelo. Dos años hacia que habia muerto, pero colocado allí tras de los cristales, bajo su retrato me pareció vivo.

—Para mi trabajo—dijo Gulz—necesito el auxilio del artista, á fin de que me recuerde qué apariencia tenía la vida. Pero él no trata más que de la forma, y yo voy más lejos, yo examino la materia... En tanto que hablaba el doctor, yo miraba á la

muerta. Los brazos caian rectos á lo largo del costado; las manos, abiertas, reposaban sobre el mármol; las piernas unidas, los ojos desenchajados, la boca entreabierta; todo tenia una especie de simetría lúgubre y helada. Nada me decía ya este cuerpo.

—Vea V., caballero. lo que queda de sus pasiones; usted no ha amado más que una manifestacion de la materia; ésta se modifica, la pasion se desvanece. Ciéme V.; la única cosa verdadera es la ciencia. El resto no es más que una fantasmagoría.

Yo ví mi cuadro de Arethusa en tierra aún.—Quiero comprar esta pintura—murmuró sacando de mi bolsillo el dinero que me habia entregado Herzfeld.

—Está bien; el recuerdo me bastará en adelante—dijo Gulz suspirando, y me tendió la mano.

Yo la estreché, y despues de lanzar la última mirada sobre el cadáver de Carlota, salí lentamente, apoyándome en el brazo de Herzfeld.

Al pasar el puente del Danubio, saqué de mi cartera una florecita de jazmin que habia cogido la víspera para Carlota... Me detuve junto al parapeto y la dejé caer... Un instante despues, habia desaparecido en el verde oscuro de las aguas...

Al dia siguiente trajeron el cuadro a mi casa. Le miré durante largo tiempo y no me pareció ni verdadero ni bello... Entonces cogí un cortaplumas y corté la tela en una infinidad de pedazos que arrojé al fuego...

CAMILO BOITO.

Los vicios del capitán.

Importa poco el nombre del pueblecillo que el capitán Mercadier escogió para retirarse con sus treinta y seis años de servicios, veintidos campañas y tres heridas...

Era parecido á todos los pueblos que solicitan, sin obtenerlo, un ramal de ferrocarril, como si no fuera la única distraccion de los indígenas ir todos los dias, á la misma hora, á la plaza Mayor para ver llegar á golope la diligencia con el alegre ruido de los cascabeles y le los chasquidos del látigo. Contaba 3 000 habitantes, que la estadística llamaba almas ambiciosamente, y se envanecía con su título de cabeza de partido.

Tenia algun arbolado junto á las fortificaciones, un rio muy bonito para pescar con caña y una iglesia encantadora, época del gótico más subido, aunque deshonrada por un deplorable *Vla crucis* que procedia directamente del barrio de S. Sulpicio.

Todos los lúnes se adornaba con los grandes paraguas azules y rojos de su mercado, y las gentes del campo venian á él en carros y carricoches, pero el resto de la semana volvia á sumirse con deficiencia en el silencio y en la soledad que tanto agrada á los *burgueses* lugareños... La principal posada se llamaba na realmente *El escudo de Francia*, y el encargado del registro rimaba acróstico para uso de las señoras.

El capitán Mercadier habia elegido esta residencia por la razon frívola de que en otro tiempo habia nacido allí, y de que, en su borrascosa infancia, habia roto á pedradas muchas veces las mulestras de los tenderos y arrancado los botones de muchas campanillas. Pero no tenia allí ni parientes, ni amigos, ni conocidos, y los recuerdos de su infancia no ofrecian á sus ojos más que las caras indignadas de los comerciantes que le enseñaban los puños desde el umbral de su tienda, un catecismo en que se le amenazaba con el infierno, una escuela donde se le pronosticaba un patíbulo, y en fin, su partida para el regimiento, con la maldicion de su padre.

Porque el capitán no era un santo, ni mucho menos. Su antigua hoja de servicios estaba negra por

actos de indisciplina, faltas á la lista y alborotos nocturnos... Habian tenido que arrancarle muchas veces sus galones de cabo y de sargento, y fué menester todo el azar y toda la licencia de la vida de campaña para ganar su primera charretera. Era un bravo soldado.

Tuvo por comandante á Lamoriciere; el duque de Nemours, cerca del cual recibió su primera herida, le habia condecorado, y Bougeaud le llamaba por su nombre tirándole de las orejas. Fué prisionero de Abd el-Kader, llevaba las señales de un yatagan sobre la nuca, de una bala en un hombro, y en un muslo de otra; y á pesar del agenojo, los duelos, las deudas de juego y las gitanas de ojos negros, habia conquistado trabajosamente á punta de bayoneta y de sable su grado de capitán del primer regimiento de tiradores.

El capitán Mercadier—treinta y seis años de servicios, veintidos campañas, tres heridas—acababa pues, de obtener su pension de retirado, dos mil francos proxicamente, que unidos á los doscientos cincuenta de su cruz, le ponian en ese estado de miseria honrosa que el Estado reserva á sus antiguos servidores.

La entrada en su pueblo natal se hizo sin ningun fausto. Llega una mañana sobre la imperial de la diligencia, mascando un cigarro apagado y charlando con el conductor, á quien durante el trayecto habia contado muchos episodios de la guerra, lleno de indulgencia, por lo demás, hácia las distracciones de su interlocutor, que le interrumpía á menudo con una blasfemia ó con algun epíteto dirigido á los caballos. Cuando se detuvo el coche arrojó sobre el empedrado su vieja maleta, plagada de etiquetas de caminos de hierro, tan numerosas como los cambios de guarnicion de su propietario; y los ociosos que habia por allí quedaron estupefactos de ver á un hombre condecorado—cosa rara aun en provincias

¿POR QUÉ COSER A MANO?



TODOS LOS MODELOS
PESETAS 2'50 SEMANALES.
SIN MAS ANTICIPO.

10 por 100 de descuento
al contado.

HILOS DE ALGODON,
TORZALES DE SEDA,
AGUJAS,
aseite, piezas sueltas y accesorios para
toda clase de costura.

CASAS PARA LA VENTA
en todas las capitales de provincia.

Para evitar falsificaciones, exijanse en las facturas
as palabras

MÁQUINA LEGÍTIMA
de la Compañía fabril SINGER.
Pídanse catálogos ilustrados con listas de precios.

ANTONIO MOLINA. Este acreditado industrial de sastretería que, durante mucho tiempo, ha venido representando y dirigiendo la de D. Pedro Barandiaran (q. e. p. d.), se ha establecido por su cuenta en la calle de la Alhóndiga, núm. 19, donde tiene el gusto de ofrecer al ilustrado público de Granada sus servicios, advirtiéndole, que ha montado su establecimiento a la altura de los más importantes de su índole, para lo cual, entre otras mejoras, se ha previsto de un excelente maestro cortador de París.

FABRICA CATALANA. MENDEZNUÑEZ. Generos de punto y paraguas para la estación de invierno.—Variación general de toda clase de dichos artículos, desde lo superior hasta los precios más baratos siguientes: A 1 y 1/2 reales medias para señora y calcetines para caballero.—A 2 reales camisetitas y pantalones para niño.—A 4 y 6 reales camisetitas para caballeros y señora.—A 14 reales paraguas satén y 30 de seda.—Cera surtida a 11 reales libra.—Se componen y telan paraguas.

BAZAR DEL PROGRESO. REYES Católicos, núm. 12. (Puerta Real).—Establecimiento de quincalla, y en perfumería francesa e inglesa, reputado como el mejor en esta capital, por sus perfumes finos y elegantes, el cual es visitado siempre por las personas de gusto. Precios arreglados.

PARDESUS Ó GUARDAPOLVO para entretiempo.—Las grandes compras que hemos hecho de géneros ingleses exoresamente para la prenda que anunciamos, ha hecho que sin vacilar confeccionamos esta casa una escala completa en tamaños y colores.—Estas prendas, tan cómodas como elegantes, han sido cortadas al modelo del último figurin, dirigidas por nuestros primeros maestros y confeccionadas con la mejor perfección y esmero como es el requerido.—Todo el que necesite guardapolvos, y antes de mandarlo hacer, que pase por esta casa, donde encontrará con seguridad su capricho, su tamaño y su conveniencia en los precios que son fijos e inalterables.—Guardapolvos género catalán, a 140 reales.—Id. id. inglés, muy ricos, a 200 id.—Id. punto id. id. a 260 id.—Todos con magníficos y elegantísimos forros.—También hemos recibido el surtido de los elegantes trajeitos para niños en las edades de 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 años como son en marineritos y otras formas de gran gusto.—Gran sastería de moda ó gran bazar de Antonio Marin, plaza de Bibarrambbla, 29, contiguo a la tienda de quincalla La Perla.

LA SULTANA. En este acreditado establecimiento se ha recibido el completo del surtido para la estación de invierno.—Abrigos, manteletas, pardesus últimos modelos, sajas de paño seda y de raso de lana, telas para trajes, paño tricótina cachemir y otros, terciopelos lisos y adornos de los trajes.—Gran surtido en artículos de aballero, gergas, vicuñas, especialidad para paletot y pantalones ingleses, mantas de viaje, mantas de Sajonia, cobertores de Mallorca y otros artículos propios de la estación.

ALFOMBRAS de Abaca y Yute, fieltros Moquetas, Bruxelles y terciopelos, esterillas de la India, gran surtido a precios económicos.

LA SULTANA.

NO MAS TOS.
JARABE PECTORAL DE O'CON.

Alivia rápidamente y cura las TOSES antiguas y rebeldes, catarros agudos y crónicos, asma, ronqueras, irritación de garganta, dolores y opresión de pecho, cansancio y espantos de sangre, la TISIS suspende su marcha destructora, la fiebre disminuye, la expectoración se modifica, los sudores y diarrea desaparecen. EL JARABE DE O'CON es el único tratamiento para la curación de las afecciones de los órganos respiratorios.—Depósito, botica calle de Puentezuelas.

IMPRENTA DE EL DEFENSOR DE GRANADA.

Está abierta al servicio público la imprenta de EL DEFENSOR DE GRANADA, en la que se admiten impresiones desde las más económicas hasta las de mayor lujo, tales como

- | | | | |
|--|--|---|---|
| Letras de cambio,
Tarjetas,
Facturas de gran lujo,
Recibos, | Libros, folletos
y periódicos.
Membretes a varias tintas.
Billetes, | Libros talonarios,
Circulares,
Anuncios en colores,
Esquelas fúnebres, | Cartas,
Facturas económicas,
Estados,
Impresiones de fantasía. |
|--|--|---|---|

PRONTITUD, PERFECCION Y ECONOMIA.

tal es el lema del establecimiento. Los últimos adelantos tipográficos, las fundiciones más hermosas procedentes de fábricas alemanas y de las que disfrutan en nuestro país de indiscutible crédito, han servido de base a la creación de esta imprenta, que dispone también de la maquinaria que se necesita en sus perfectísimos trabajos.

Aguila 5, IMPRENTA DE EL DEFENSOR DE GRANADA. Aguila 5,

LOS ACREDITADOS VINOS Y AGUARDIENTES ESPECIALES DE GÓJAR.

procedentes de las bodegas del Excmo. Sr. D. José Genaro Villanova, premiados en la Exposición Regional de Cádiz, con medalla de plata, se venden por cuenta de la casa en el depósito establecido en la Puerta Real, frente a la confitería de los Sres. Lopez Hermanos, de las clases y precios siguientes:

VINOS.	Arrob.	Bot.	AGUARDIENTES.	Arrob.	Bot.
Ajerezado seco	75	7	Anisado superior	110	40
Lágrima	75	6	Id. dulce muy	55	5
Pedro Jimenez	70	6	acceptable	55	5
Tinto añejo	70	6	Id. seco	60	7
Amontillado pálido	60	6	Tarro de 1 litro, clase 1.ª		13
Dulce de color	60	6	Id. de 3/4 de litro		10
Blanco añejo	50	5	Id. de 1/2 litro		7
Blanco seco	36	4			
Tinto seco	36	4	Vinagre superior, a 18 reales arroba.		

También se venden en este establecimiento vinos extranjeros superiores de todas clases y ron de la Martinica.

Se devuelve 1 real 30 céntimos por botella vacía de la casa.

INTERESANTÍSIMO, fumador.— Último perfeccionamiento industrial en papeles de tina y mecánicos para cigarrillos.—Nuevo papel de tina gelatin.—balsámico purificado: Esta especialidad que hoy ofrecemos a los fumadores de papel tina, cola fuerte, es de notoria superioridad a los ya conocidos, pues saturado éste con «La Gelatina Balsámica-Pectoral purificada» de nuestra invención produce un bello papel, sonoro, tréscuido, limpio y consistente, siendo a la par una verdadera adquisición terapéutica, por sus cualidades eminentemente higiénicas, neutralizando la acción nociva de la nicotina, por lo cual lo recomendamos muy eficazmente a los fumadores; en la seguridad de que nos lo agradecerán.—Dicha especialidad se confecciona en diversidad de bonitas y atractivas marcas, con el fin de proporcionar a los consumidores, además de un buen papel un variado surtido de libritos y carteras, a elegir, conciliando así los deseos del fumador, con la relativa economía en sus precios, base primordial de todo perfeccionamiento industrial.—Papeles mecánicos para cigarrillos **La Sultana**, papel oriental de crema de arroz, perfeccionado.—Esta nueva es, estandart, única en su clase, se recomienda así misma, su notoria blancura, fineza, suavidad y consistencia, unido a la benéfica acción que le comunica la emulsión concentrada de «La Crema oriental perfeccionada», lo hacen higiénico y pectoral por excelencia, según el autorizado dictamen emitido en su favor por varias corporaciones higiénicas. Suplicamos pues a los fumadores: es en papeles mecánicos se sirvan probarlo por una sola vez, en la seguridad de que continuarán consumiendo dicha especialidad.—Consecuentes siempre, en el perfeccionamiento de nuestros papeles especiales para cigarrillos; continuaremos ofreciendo a nuestros consumidores todos los nuevos adelantos y perfeccionamientos realizados, en dicha industria.—Se admiten corresponsales exclusivos para los pueblos de la provincia, bajo condiciones ventajosas, dirigiendo la correspondencia al depósito exclusivo de ambas especialidades en casa de D. Eduardo Marquez Maldonado, plaza Bib-Rambla, 3 y 5, Granada.

RICARDO TORRES, tallista, premiado en la última Exposición de 1883 y en bellas artes como gravador, Gomez 19.—Esta casa que es visitada con frecuencia por muchos extranjeros y reputados artistas, así como por muchas personas inteligentes, se restauran toda clase de muebles antiguos y se hacen toda clase de trabajos y muebles de talla, tanto de estilo gótico como del Renacimiento, etc. y con sujeción a los órdenes de arquitectura.—También se hacen trabajos de estilo árabe, tanto en talla como en incrustaciones de todas clases.—Se hacen trabajos de marquetería en maderas de todas clases, marfil, concha, nácar y metales y se suelda y moldea la concha en todas formas.—Se hacen gravados en marfil concha y nácar; se gravan cueros para silleros y otros objetos, y se hacen molduras risadas.—Gomez, 19.

AL PRECIO FIJO. A 5 rs. el par de guantes, hilo de Escocia.—A 14 rs. anticuás de surga en todos colores.—A 14 reales sombrillas, doble forro.—Abanicos gran novedad, quita soles de seda con puños de capricho.—Precio fijo, calle de Mendez Nuñez, esquina a la del Estribo.

OCASION. Se vende un piano vertical de palo santo, siete octavas, muy poco usado, con excelentes voces, y que por ausentarse su dueño, se dará casi a la mitad de su precio.—Calle del Pino, núm. 14.

ALMONEDA. Se hace de efectos de casa, Darán razon, tienda de cebada y frangollo, Acera de la Virgen, 4.

VENTA. En el cercado alto de Cartuja se venden yuntas de bueyes, vacas y mulas. Además se vende una pira de cerdos, todo a precios arregladísimos.

SE VENDE en la calle de la Colcha, núm. 8, una araña de metal y otros varios efectos.

VALDEPEÑAS POR EL PROPIO COSECHERO. En el antiguo y acreditado establecimiento de Felipe Nieva, situado en la calle de Recogidas, núm. 1, se reciben quincenalmente grandes remesas de vino, en botas preparadas al efecto, de las bodegas que el dueño del despacho posee en Valdepeñas, y cuyas especiales condiciones les hacen superiores a cuantos con el mismo nombre se venden en esta capital.—Precios, de 36 a 40 reales arroba, y 9 cs. cuartilla.



GARANTÍAS.
Capital social 48.000.000 de Rvn. efectivos.
Primas y reservas, Rvn. 74.578.314'44.—17 años de existencia.—Esta gran Compañía nacional, cuyo capital social es de 36 millones de Rvn., no nominale sino efectivos es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, sobre la vida y el riesgo marítimo.—El grand desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 17 años que lleva de existencia durante los cuales ha satisfecho por si nuestros la i aportante suma de 67.332.856 88 reales vellón.—Subdirector en Granada y su provincia, D. JOSE PAVCORBO. Oficinas calle del Estribo, núm. 6.

LA SOLEDAD. DEPÓSITO DE ATAHUDES.—Esta casa se encarga de todo lo concerniente a un entierro y funeral, siendo de su propiedad todos los útiles necesarios para ello, y también todos los cadáveres irán en carruje hasta el Aljibillo, no apercibiendo la casa cantidad alguna, hasta que haya cumplimentado su servicio, el cual será, desde mandar vestir el cadáver, hasta fijar la lápida en el nicho ó bóveda.—Despacho permanente, San Jerónimo, 3.

GINNASIO HIGIÉNICO y de aplicación, de Miguel Zubeldia Peramo. Placeta de los Campos Eliseos.—Empleo metódico del ejercicio dirigida al desarrollo de las fuerzas, conservación de la salud, tratamiento de algunas enfermedades con estricto observancia de las prescripciones hechas por los señores médicos que se sirven aconsejarlos, prolongación de la vida y mejoramiento de la especie humana.—Horas de ejercicio, de seis y media a ocho de la mañana y de seis y media de la tarde en adelante.

BIBLIOTECA UNIVERSAL editada por los señores Montaner y Simon (Barcelona). Esta biblioteca se publica por repartos semanales. Cada reparto contiene cuatro pliegos folio, ilustrados e impresos a dos columnas, y a tres cuando el texto así lo aconseje un número de **La Ilustración Artística** una lámina para cuadro ó gran álbum de salón.—Los cuatro pliegos corresponden, a cada obra de cuatro que hay en publicación y que versan sobre Ciencias Literarias, Historia y Viajes.—El precio de cada reparto completo es de cuatro reales, para los señores suscritores. Fuera de suscripción, costará cada reparto dos pesetas y cincuenta céntimos. **La Ilustración Artística** que se reparte gratuitamente a los suscritores de la Biblioteca es un magnífico periódico, de ocho páginas en folio, y con soberbios grabados.—Para suscribirse, dirijáse a la Sucursal de Montaner y Simon, San Anton, 18, Granada.

RESTAURANT DE FRANCISCO SEMANAS.

—San Matías, 2, Granada.—Terminada la reedificación en el local que ocupa este acreditado establecimiento, y concluida la parte que ocupa el restaurant, donde su dueño ha introducido grandes reformas para comodidad del público que tanto le favorece. Se han establecido comedores independientes, en los que se servirán almuerzos, comidas y cenas a las personas que así lo deseen. Todos los días habrá mesa redonda a las cinco de la tarde, a 10 rs. cubierto, en la que los domingos se servirá paella. Se sirve a domicilio y se admiten encargos.

D. MANUEL OREJUELA, cirujano tiene el gusto de participar a sus numerosos favorecedores y al público en general, que ha trasladado su gabinete a la calle de la Sierpe Baja, número 94, piso 1.º—En este establecimiento se ha recibido un magnífico aparato que hace la anestesia general de la boca, para extraer muelas sin dolor.—Se colocan con la mayor perfección dientes y dentaduras, sin que se distingan de los naturales; orificaciones y empastes por los procedimientos más modernos. La tarifa que este gabinete presenta al ilustrado público granadino es como sigue: Por una dentadura completa, desde 400 reales hasta 1000, la más superior; dientes desde 20 cada uno hasta 60 reales, los mejores; por dos dientes, desde 40 hasta 80 los más superiores; por tres, desde 60 hasta 100 los mejores; por cuatro, desde 80 hasta 120 rs. los mejores.—No confundirse, Sierpe Baja, 94, piso primero, Granada

LIBRERIA MADRILEÑA Sucursal de M. Rosado, Duquesa, 1, Cerca de la Trinidad, Granada.—Obras de texto para la 2.ª enseñanza, la de facultad de carreras especiales y escuelas Normales. Libros de legislación, de consulta, blancos, rayados, comerciales y lecturas recreativas. Completo surtido de menaje y libros para escuelas. Variedad en artículos de escritorio, estampas, premios, papel y sobres para cartas. Se hacen impresiones, encuadernaciones y encargos de toda clase de libros y objetos de bufete.—Los precios son los más baratos de Madrid.

CHOCOLATES. Quedan establecidos en esta capital 40 puntos de venta, donde encontrarán los tan acreditados chocolates de D. Venancio Vazquez, de Madrid, casa fundada en el año de 1808.—Esta gran fábrica es una de las mejores de su clase, por su esmerada confección y pureza en los artículos que han hecho elevar su venta a 10.000 libras diarias.—El renombre adquirido de estos chocolates en Madrid y provincias del Norte, han impulsado al Sr. Vazquez a aumentar su fabricación, con objeto de extenderla por las demás provincias de España y Ultramar.—Depósito central, Madrid, Cuatro esquinas, Carrera de San Jerónimo.—En Granada, en todas las confiterías y tiendas de Ultramarinos, donde verán sus carteles.—Cada paquete de chocolate, con el fin de que no pueda confundirse, lleva dentro una tarjeta con un bonito cromó.—Precios a 4, 5, 6, 7, 8 y hasta 20 reales.

POCION TÓNICA.—Reconstituyente de Aceite de Hígado de Bacalao al Iodo Fosfato de cal, del Dr. R. Berruazo.—Este importante medicamento sumamente recomendado por todos los señores Facultativos, por su fácil administración, tiene la notable ventaja de privar por completo del olor y del sabor tan desagradable al ACEITE DE HIGADO DE BACALAO, sin hacerle perder ninguna de sus propiedades; antes por el contrario, las aumenta, pues que el Iodo el Fosforo y la cal convenientemente combinados, van en suspencción en el citado aceite.

La recomendación, único que podemos hacer de esta preparación, es que la prescriben todos los Médicos de esta capital y los que la conocen fuera de ella.

En los pedidos al por mayor se hacen grandes rebajas.
Precio del frasco, 10 reales.
Se halla de venta en la oficina de farmacia de la Sra viuda de Berruazo.—109—Zacatin—109, Granada.

Una profesora de segunda enseñanza que ofrece buenisimas referencias, da lecciones de música clásica, canto y armonía y de idiomas inglés (Londres), italiano (Venecia), francés (París) y alemán (Hamburgo).—Dirigirse a Mlle. G. Havemann, cuesta de Gomez, núm. 4, piso 1.º

D. JOSE FERNANDEZ cirujano dentista ofrece su gabinete a cuantas personas tengan necesidad de hacer uso de sus conocimientos en el arte dental.—Orificaciones y empastes por todos los sistemas que se han conocido hasta el día. Limpieza de becas en hacer uso de sustancia que puedan perjudicar el esmalte del diente.—Extracciones de dientes, muelas ó raigones, sin causar el menor dolor por medio del aparato anestésico.—Construcción de piezas sobre bases de oro, platino ó caoutchouc.—Dientes admirablemente puestos sin distinguirse de los naturales desde 30 rs. en adelante. Dentaduras completas sin muelles ni resortes desde 800 rs. en adelante.—Su gabinete, plaza del Ayuntamiento entrada por la calle de Mariana Pineda, núm. 18, piso 2.º, de noche.

LA ILUSTRACION ESPAÑOLA Esta publicación, sin rival en nuestro idioma, es hoy considerada como una de las más completas de su índole que ve la luz pública en el mundo civilizado, y los adelantos del progreso, las ciencias, las artes y la industria hallarán siempre en esta revista una entusiasta propagadora de los adelantos y de la cultura moderna, a la vez que un medio de seguir sin que la atención se fatigue, el movimiento intelectual y político de todas las naciones.

INTERESANTE. Habiendo sido traspasada la antigua y acreditada Agencia de préstamos, situada en la Placeta de la Tinsajilla, núm. 3; ésta queda abierta al público desde el 1.º del actual, en la que el nuevo dueño se ocupa en recibir toda clase de efectos, como igualmente alhajas y muebles en buen uso, siendo el descuento mensual en cantidades que excedan de doscientos reales a precio convencional.